

FARSA DE LA NATIVIDAD

(FRAGMENTO)

¿Eys notado
el aviso que os e dado?
que esta compañía brutal
lo bien y lo mal hablado
todo lo juzgan a mal;
el vicioso,
de lo que él es codicioso,
juzga que todos lo son,
y juzgan al virtuoso
los ladrones, por ladrón
por lo qual,
es vn consejo moral
y camino que me aplaze,
no sólo dexar el mal,
mas huyr del que lo haze;
ser prudentes,
apartar ynconcinientes,
vencer el propio apetito
y poner siempre las mientes
en el que es bien ynfinito;
por compás,
quien sabe vencerse más
se hace más ventajado,
y aquél queda más atrás
que menos es refrenado;
pues criados,
porque estais ya sosegados,
esentos de la pasión,
quiero seais ynformados
del punto de la quistión,
brevemente
escreuid en vuestra mente
que el gozo del concebir

fué gozo muy ecelente,
muy alto, muy eminente,
pero mayor el parir;
tené tino;
todo fué hecho diuino,
empero ventaja tien
el gozo que sobrevino;
porque fué bien sobre bien,
pues quered,
seguid siempre y conosced
el punto de mi verdad;
trabajad por la merced
de la mi tranquilidad;
por consuelo
de los que pueblan el suelo,
para mostrarles camino,
me embió, del alto cielo,
el consistorio diuino;
todo el oro
es nada sin mi tesoro,
toda riqueza es arena,
el ánima donde moro
hágola libre de pena,
mis cautiuos
se llaman bien hombres biuos;
los que son ajenos, muertos;
los que van a mis estribos,
compaña le son desiertos;
si quereis?
seguidme, aquí me teneis;
nunca se cierra la puerta;
pero si me aborreceis
hallareis mi faz cubierta.

Diego SÁNCHEZ de BADAJOZ

RECUERDOS

En la Plaza Mayor de Salamanca

Por MIGUEL MUÑOZ DE SAN PEDRO

CONDE DE CANILLEROS



Quise acabar mis estudios universitarios, cursados durante varios años en Madrid, sin pasar por los claustros salmantinos, de tan rancio abolengo docente. Y allí fui, con mis veinte años cumplidos.

Salamanca me ganó, con sus piedras viejas y su sabor recoleto. Muchas horas libres discurrieron, paseando en los soportales de la Plaza Mayor, centro del vivir salmantino. Durante estos paseos, vi por vez primera a don Miguel de Unamuno, al que yo admiraba, he de confesar que más por referencia que por conocer a fondo sus obras. La silueta de Unamuno era algo consustancial a la Plaza Mayor de Salamanca. Los soportales no se concebían sin ver allí su rostro, que tan certeramente captaron en caritaturas, dando la impresión de un buho.

Conocí a don Miguel. Mi condiscípulo y amigo era Juan Gabriel y Galán, hijo del poeta de iguales apellidos, tan admirado y querido en Salamanca. La fama del padre facilitaba al hijo relaciones y amistades. Junto a él, se abrían para mi todas las puertas. Por este camino llegué a Unamuno, que fué en vida del malogrado vate uno de sus primeros admiradores. Don Miguel estaba entonces en la madurez de sus cincuenta y siete años, porque esto ocurría en 1921 y él nació en Bilbao, en 1864.

Poca cosa puedo decir de mi trato breve, puramente circunstancial. Cuantas conversaciones le oí, giraron en torno a la figura de Gabriel y Galán. Unas veces se habló de las ediciones de sus obras; otras, de la calidad de las poesías; alguna, de la personal impresión que estas causaron en don Miguel al leerlas por vez primera. Recordaba que había sido él quien se adelantó en el reconocimiento de la indudable valía de *El Cristu Benditu*:

—Al leerla, me produjo una impresión honda— le oí comentar una vez—. Galán era un hombre profundamente humano y enormemente sencillo: un navío impulsado por las velas de la pureza de su corazón y de su fe.

Como me gustó la frase, tomé nota de ella.

Me fui de la vieja y docta ciudad, dejando a don Miguel en los so-